

CORRIGÉ

« Selon vous, notre société nous rend-elle solidaires ? »

PISTES DE RÉFLEXION :

Société : groupe, environnement, communauté, collectif, ensemble des personnes entre lesquelles existent des rapports durables et organisés.

Solidarité : fraternité, entraide, échange, association, coopération, mutualité, camaraderie, charité, cohésion, unité, dépendance, interdépendance.

Reformulation du sujet :

Notre époque permet-elle ou favorise-t-elle le rapprochement des individus, voire les échanges et les relations interpersonnelles ?

Plan dialectique : discuter de 2 aspects contradictoires du sujet, dans un raisonnement concessif.

PROPOSITION DE PLAN :

IDÉE DOMINANTE N°1 :

NOTRE SOCIÉTÉ MULTICULTURELLE ET INDIVIDUALISTE NE FAVORISE PAS LES ÉCHANGES ; AU CONTRAIRE, IL SEMBLE QUE LE LIEN SOCIAL SE SOIT DÉLITÉ DANS NOTRE SOCIÉTÉ.

Approches/Arguments :

- **Les liens sociaux qui fédéraient les sociétés dans le passé ont été remis en cause** : crise du modèle familial traditionnel (éclatement de la cellule familiale, augmentation des familles monoparentales), dislocation de la matrice culturelle commune liée à la crise de l'école.
- **Notre société, profondément libérale, favorise l'individualisme et le repli sur soi**. Parce qu'il est fondé sur le principe de liberté individuelle, le libéralisme – qui a triomphé la chute de l'utopie communiste – a favorisé l'égoïsme par rapport au collectif. Les valeurs de notre société (réussite financière, culte de l'individu, recherche égoïste de son propre confort, ...) n'incitent pas à vivre ensemble, mais plutôt à rechercher la satisfaction de ses propres plaisirs.
- **La société se fragmente à plusieurs niveaux** : on ne compte plus les lignes de fracture : sécession du peuple et des élites (ex : mouvement des gilets jaunes, des « anti-vax »,...), fragmentation des territoires (régions, quartiers,...), regain des identités,... Notre société semble ne plus rien à voir avec une nation structurée par le désir de « vivre ensemble » autour d'un référentiel de valeurs communes.

- Les réseaux sociaux, qui se sont développés ces dernières années, n'ont de « social » que le nom ; loin de favoriser le lien social, ils ont au contraire contribué à l'isolement des individus. On communique avec le monde entier, mais on reste finalement chez soi. Certains internautes souffrent de cyberdépendance, les Geeks passent leurs temps à regarder leurs mails, à vérifier qu'ils n'ont pas reçu un SMS, ...
- **Les gens semblent avoir perdu le sens de l'intérêt commun.** Défiance à l'égard des partis politiques, crise de la démocratie participative avec comme corollaire la montée des populismes qui fédèrent les peuples autour de l'exclusion, augmentation régulière de l'abstention électorale depuis des décennies, ...

TRANSITION :

Si notre société ne met pas toujours en exergue des comportements altruistes, elle favorise cependant différentes formes de solidarité.

IDÉE DOMINANTE N°2 :

LA VIE EN SOCIÉTÉ CONDUIT NATURELLEMENT L'HOMME À LA COOPÉRATION ENVERS SES SEMBLABLES. MÊME SI NOUS SOMMES SOLITAIRES, NOUS RESTONS SOLIDAIRES.

Approches/Arguments :

- **Nos sociétés continuent à promouvoir la solidarité.** Aux niveaux national et local : redistribution des richesses (impôts), protection sociale (Sécu, retraites), attention portée aux personnes âgées (journée de la solidarité), campagnes contre l'exclusion sociale, lutte contre le racisme, promotion des journées de la femme, des handicapés, création de pages sur réseaux sociaux dédiées à la solidarité, ...
- **Les gens continuent à s'engager et à se préoccuper des autres :** les associations n'ont jamais été aussi nombreuses, le nombre de bénévoles est en constante augmentation, les associations solidaires sont nombreuses, la générosité est toujours en rendez-vous, sens du sacrifice pour sauver les autres, ...
- **La société 4.0 a vu l'apparition de nouvelles formes de solidarité :** jardins partagés, co-voiturage, fablabs, coworking, colocation, ... : ces activités, hier minoritaires, sont devenues le quotidien des millions de personnes grâce aux réseaux sociaux.
- **Malgré la crise des valeurs traditionnelles fédératrices, notre société est encore capable de se reconnaître dans des valeurs transcendantes** (ex : « Je suis Charlie » / l'émotion collective lors de l'incendie de Notre-Dame / en PF : l'élan de solidarité lors de la disparition du jeune pilote d'avion à Papara, ...). Ces manifestations sont le signe que la Nation se fédère et exprime toujours le « consentement actuel, le désir de vivre ensemble, la volonté de continuer à faire valoir l'héritage qu'on a reçu ».
